
CLAUDIA RUÍZ:

Buenos días, buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la llamada mensual de LACRALO, este martes 12 de mayo del 2020 a las 16:00 horas UTC. En la llamada el día de hoy tenemos a Sergio Salinas Porto, Carlos Raúl Gutiérrez, Adrián Carballo, Lilian Ivette De Luque, Harold Arcos y Sylvia Herlein Leite.

En el canal en inglés tenemos a Omir Kerry Kerr. Por parte del personal tenemos a Heidi Ullrich, Silvia Vivanco y mi persona, Claudia Ruíz, administrando la llamada el día de hoy. Nuestros intérpretes que nos acompañan son Verónica y David.

Y antes de empezar quisiera pedirles a todos que por favor digan su nombre al tomar la palabra, no solamente para los propósitos de la transcripción sino también para que los intérpretes los identifiquen en los otros canales. Muchas gracias y con esto le paso la llamada a usted Sergio.

SERGIO SALINAS PORTO:

Muchas gracias, Claudia. Muy buenas tardes, muy buenas noches para todos ustedes en este marco del COVID-19, tenemos una nueva reunión del directorio de LACRALO, yo creo que vamos a tener dos grandes ítems. Un ítem que tiene que ver con los informes de los grupos de trabajo y otro ítem que va a tener que ver con las elecciones que se vienen ahora y el documento de reglas de procedimientos que ya está en marcha y que posiblemente cuando terminen las elecciones tendremos nuevas reglas de procedimientos y un gran avance en todo esto.

Nota: El contenido de este documento es producto resultante de la transcripción de un archivo de audio a un archivo de texto. Si bien la transcripción es fiel al audio en su mayor proporción, en algunos casos puede hallarse incompleta o inexacta por falta de fidelidad del audio, como también puede haber sido corregida gramaticalmente para mejorar la calidad y comprensión del texto. Esta transcripción es proporcionada como material adicional al archive, pero no debe ser considerada como registro autoritativo.

Así que dicho esto, voy a pasar a la lectura de la agenda para su aprobación y empezaremos con los informes de los grupos de trabajo. Como dije, bueno teníamos el rollcall, la bienvenida que la acabo de dar, la aprobación de la agenda, el informe del grupo de trabajo, comentarios de ALAC member policy comment and advice, actualización de documentos y procesos regionales.

Si alguno de ustedes tiene algún otro tema que quiera tratar, por favor díganlo ahora, así lo tomamos en cuenta para administrar mejor el tiempo, si hay alguien que quiera decir algo solamente debe escribirlo o en su defecto, levantar la mano. Veo que nadie levanta la mano, ni ha escrito nada, salvo un saludo de Adrián, o sea, que comenzamos la reunión y lo primero que tenemos que es el grupo de dominios y su relación con los usuarios, no tenemos hoy el responsable de ese grupo de trabajo.

Por lo tanto, vamos a pasar directamente a multilingüismo e IDN, está a cargo de Sylvia Herlein, así que Sylvia, si quieres tomar los honores de la palabra, te la doy en este momento. Adelante.

SYLVIA HERLEIN LEITE:

Hola, tomo los honores. Muy buenas noches, muy buenas tardes a todos ustedes. Y como bien, inició Sergio hablando del marco del COVID-19, tengo que decir que me imagino que todos los que me están escuchando también están en la misma situación, estamos ante una nueva realidad en donde en un inicio pensábamos que íbamos a estar con mucho tiempo libre en casa, pero la realidad resultó que es todo lo contrario y que estamos más ocupados que nunca.

Esto es para comentar oficialmente que no tenemos grandes avances en nuestro grupo y que tenemos un retraso en enviar el documento que ya está listo, el proyecto que ya habíamos comentado varias veces sobre IDN para el LACTLD, el proyecto llamado LACTLD LACRALO y que lo vamos a hacer en el día de mañana o pasado sin falta. Y esto también se debe a que hemos incorporado unas preguntas de Aceptación Universal en este proyecto.

Porque ustedes bien saben que nuestro grupo está dividido en multilingüismo, IDN y Aceptación Universal. Entonces el nuevo co-chair de Aceptación Universal, Raitme me ha solicitado que, ya que vamos a estar en contacto directo con los miembros del LACTLD, si ya podíamos incorporar algunas preguntas en la misma encuesta que Gabriela Gijón armó en este estudio tan importante que nuestro grupo hizo con respecto a este tema.

Entonces es por eso que parece que no, pero nos hemos atrasado, pero ya esta semana sale definitivamente, oficialmente nuestro proyecto con la gente de LACTLD y les vamos a pedir que obviamente nos contesten lo antes posible y vamos a analizar el resultado de esta encuesta por dos días separadas, por IDN y por Aceptación universal en manos de Raitme.

Y por otro lado, también seguimos avanzando en nuestro proyecto de iniciativa local de Aceptación Universal, pero claro Raitme tomó este tema hace dos o tres semanas, pero también ya estamos finalizando para mandarlo oficialmente al Grupo Global de Aceptación Universal. Así que no hemos hecho ninguna reunión en estos días, pero cuando esté todo listo vamos a hacer la solicitud para reunirnos en forma

particular todos los miembros del grupo de multilingüismo y Aceptación Universal. Sólo eso, muchas gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Sylvia. Fuiste muy sintética en tu locución, una cosa nada más que lo voy a repetir en todos los grupos. Necesitamos que hagamos esas reuniones, yo sé, todos estamos con muchas reuniones encima, yo particularmente estoy teniendo cuatro, cinco reuniones todos los días y eso hace que ya no me den más los tiempos de agenda entre mi actividad personal que está desmembrada en tres o cuatro partes, más lo de ICANN, la verdad es que está bastante complicado. Pero les pido encarecidamente que lo pongamos en la agenda para la próxima semana, una reunión con los grupos de trabajo.

Necesitamos muy fuertemente que los grupos de trabajo estén con activa participación, porque además eso hace que no solamente se movilice la región en términos de discutir políticas sino también en estos nuevos procesos electorales necesitamos la mayor cantidad de gente emitiendo sus voluntades por algunos de los candidatos que se van a presentar para vicepresidente, o sea que por cualquiera de todos los motivos que se nos puedan ocurrir, necesitamos que haya participación activa.

Pero además hay un motivo mucho más fuerte y es que si nosotros perdemos la cotidianeidad de la reunión, no la retomamos más, perdemos esos compañeros. Tenemos que hacer un doble o triple esfuerzo para sumarlo, así que los invito a todos, esto lo digo porque arrancó Sylvia, pero estoy seguro que si viene Lilian o viene Adrián también iban a decirlo, o sea que no es por Sylvia que lo digo. Pero les

pido a todos que tengan en la agenda, hacer una reunión con sus grupos, invitar a todos uno por uno, no tirar las cosas a boleo porque nadie lee las cosas en grupos.

Entonces los grupos sirven para poner información y algún descuido lo puede leer, pero nosotros tenemos que trabajar artesanalmente uno por uno con nuestros compañeros, conducir a los compañeros sino no somos diligentes.

O sea, cuando a nosotros nos convocan y dicen: “Somos los líderes de la región...” Somos los líderes porque lideramos algo, si no hay gente que nos sigue no lideramos nada, directamente estamos allí como “muchacho de goma”. Entonces hablemos con nuestros compañeros, comprometámonos a una reunión, definamos un día de reunión y un temario rico para que estas personas que son miembros de la región, se involucren en temas que estamos haciendo nosotros en nuestros grupos de trabajo.

Gracias Sylvia por todo. Sigue ahora comunicaciones, con nuestra queridísima amiga de hoy, Lilian Ivette De Luque. Hoy comienzan todas las mujeres, adelante hermana y bienvenida.

LILIAN IVETTE DE LUQUE:

Gracias, Sergio. Buenas tardes y buenas noches a todos, será algo muy breve. La primera reunión que hicimos del grupo este año, uno de los objetivos a corto plazo era la creación del Newsletter, comenzamos a trabajar en él, empecé a pedir información, me la enviaron las primeras personas a las que les pedí como Sylvia, Vanda, una ALS y Sergio, lastimosamente ha tenido un retraso muy grande porque Harold no me

envió una información, no me contestó entonces nunca pude coordinar con él una información la cual obtuve a través de Silvia Vivanco que me ha colaborado muchísimo, lo mismo Evin.

En un afán de involucrarlos a todos y de acuerdo con lo que hablé contigo Sergio, de una mejor perspectiva del Newsletter, envié unos correos electrónicos a Kerry que me contestó: “Ok, perfecto” pero no me ha mandado la información.

Le mandé un correo a Tracy, no me contestó ni siquiera el correo, le mandé uno a Humberto, tampoco me contesto el correo y le mandé uno a Sergio y tampoco me ha respondido la última información que solicité, entonces al paso que voy creo que el Newsletter ira a salir en versión anual o semestral porque es muy demorada la recopilación de la información y yo no puedo inventar o crear información de la nada.

Entonces el llamado es para que por favor me colaboren y podamos recopilar esa información, para ver cómo la hacemos un poquito más actual para que no pierda vigencia y cumplir con ese objetivo. Estaba esperando tener toda esa información para presentarla primero al grupo de trabajo, hacer una reunión con ellos, buscar su retroalimentación, luego presentarla acá al directorio, darle forma, que quedara todo perfecto y listo. Sacar por fin el Newsletter, pero no ha sido posible.

Como dice Sylvia, también las ocupaciones con toda esta situación han sido bastante complicadas, pero para todo hay que sacar tiempo, entonces estoy como al pendiente de eso para poder hacer una reunión con el grupo de trabajo, incluso yo había hablado con Sylvia y habíamos hecho como unos plazos “bueno, para tal fecha esto”, y enseguida hacer

la reunión con el grupo de trabajo. Pero creo que independientemente de si está o no está la información completa, hay que hacer la reunión con el grupo de trabajo para reorientar, redefinir y seguir avanzando en los planes del grupo de comunicaciones.

Entonces esencialmente era eso Sergio, quedar con el compromiso de hacer la reunión con el grupo de trabajo y mirar a ver cómo organizamos la información y podamos por fin tener ese medio de comunicación importante en la región. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO:

Gracias, Lilian. Me hiciste reír mucho porque de los que estamos acá no se salvó ninguno, ahí te acabo de mandar la foto que te debía.

Le voy a pedir a todos que por favor cumplamos con Lilian, Lilian está haciendo un trabajo fuerte y le calculo que lo está haciendo también con Marcelo Rodríguez y algún otro compañero más, llámenlos, júntense y tratemos todos de colaborar con todos, ahora que justamente estamos todos en casa, quizás tengamos más tiempo o a lo mejor tengamos un huequito para leer el Newsletter que vamos a enviar desde acá y a lo mejor hacemos costumbre en la gente, no solamente en aquellos que están en LACRALO sino llevarlo hacia afuera y demostrar todo eso.

Hay que hacer hincapié también en que va a haber algunos movimientos dentro de nuestro directorio, en el caso de Humberto que en noviembre va a estar de salida de su cargo como ALAC member y entonces me parece que hay que hacer justicia también con nuestros

compañeros, al igual que con Tracy, que seguramente entre a cubrir el lugar de Humberto.

Entonces hay que planificar de ahora en más un montón de cosas para que todos tengan esos cinco minutos de gloria de poder estar en ese Newsletter y que le llegue a un montón de latinoamericanos y caribeños...

LILIAN IVETTE DE LUQUE:

Sí. Sergio, yo quiero hacer un llamado aquí muy cariñosamente a todos, por favor contesten los benditos correos electrónicos, así sea por simple cortesía, no les cuesta nada por favor. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO:

Ok. Muchas gracias, Lilian. Ahora es el turno de Adrián Carballo del working group de capacitación, va a tener también ahora sus minutos para poder dar su informe. Quería agregar, ahí Silvia Vivanco acaba de colocarlo en el chat, que va a haber un par de puntos extras, un bonus track de cosas que iba recordando e iba poniendo en un chat paralelo que teníamos en el Skype para agregarlos a la lista de temas, o sea que a haber dos temas más.

Uno tiene que ver con el FY21 de Outreach and Engagement y el otro con una reunión con Rodrigo Saucedo y el GSE para hacer unas actividades que ahora les vamos a contar. Así que dicho esto, le toca ahora al compañero Adrián Carballo, adelante Adrián. Buenas noches.

ADRIÁN CARBALLO:

Buenas noches Sergio, muchas gracias. Por un lado, poniéndome al tanto con todo el tema este del COVID-19 que estamos sufriendo todos, el confinamiento que no es fácil, pero tratando de sacar fuerzas de donde sea para seguir adelante.

Respecto al grupo de trabajo lo que si les quiero comentar es que ya terminamos una primera versión que se las voy a mandar esta noche o mañana en la mañana a más tardar, que sería del tema de ICANN Academy en español a forma de revisión, estoy informando a Sergio en principio y a Harold para que me hagan sus observaciones y así lo compartiría después con los demás directores.

Y después les quería comentar que, para el próximo lunes, estaremos con un webinar que se va a hacer del funcionamiento general y [resiliencias] del Sistema de Nombres de Dominios, que lo va a dar Nicolás Antoniello que hace poco ingresó en ICANN, así que todos esperamos que nos podamos nutrir con información sobre estos temas.

Y respecto de la continuidad de los webinars, ya veníamos con [esto desde hace tiempo] armando un cronograma de webinars, así que también en breve les estaré pasando los nombres de quiénes los van a estar dando y ver qué fechas, si continuamos usando las fechas digamos, de las reuniones mensuales para poder dar estos webinars o si por el contenido que estoy consiguiendo podría ser interesante poder contar con algún tiempo adicional como para poder brindarlo.

Así que este sería mi comentario respecto del grupo de trabajo y quedo abierto para cualquier consulta. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Adrián. Y una cosa que te quería agregar es que, uno de los candidatos que tenemos para vicepresidente me preguntó si podía participar en el grupo de trabajo de capacitación, le dije que sí.

ADRIÁN CARBALLO: Con todo gusto.

SERGIO SALINAS PORTO: Creo que es Augusto Ho, creo que se llama, que viene de APANDETEC de Panamá, le dije que después le iba a pasar las cosas. Es un docente, parece importante en el mundo académico de Panamá y me parece que puede ser de gran valor para el trabajo en la región, así que bienvenido, que venga a trabajar.

ADRIÁN CARBALLO: Excelente y aparte a APANDETEC lo conozco de cuando estuvimos en la escuela en Panamá, sé que vienen trabajando muy fuerte en varios sectores, en particular con el Gobierno así que bienvenido.

SERGIO SALINAS PORTO: Ok, perfecto.

ADRIÁN CARBALLO: Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: De nada. Quedan ahora los comentarios de nuestros ALAC members, esto está abierto a los tres ALAC members, no sé qué han visto... Silvia

tiene la mano levantada, pero quería terminar con esto, no sé quién quiere hablar, pero tienen la libertad de hablar los tres. Silvia, adelante.

SILVIA VIVANCO:

Es rapidito para decirle a Adrián que en relación a la lista de webinars, tenemos una página ya armada de los webinars de este año, así que podemos poner ahí el listado, si es que ya lo tiene con los oradores respectivos. Y también aprovechar para recordarles a todos los presidentes de los grupos de trabajo que documenten su progreso en las páginas Wiki correspondientes.

Yo sé que ustedes se reúnen de manera informal por WhatsApp y por otros medios, pero para siempre mantener a toda la comunidad informada es muy importante que puedan poner el progreso que tengan en las páginas Wiki con las fechas o nos manden a nosotros la información que quieran postear y las publicamos encantados. Eso es todo, gracias.

ADRIÁN CARBALLO:

Gracias, Silvia.

SERGIO SALINAS PORTO:

Gracias, Silvia. Es un muy buen recordatorio, yo nunca recuerdo hacer ningún tipo de cosas en la Wiki, debo reconocer que soy un desastre en eso, pero sugiero que todos lo hagamos porque eso muestra también el trabajo de la región.

Recordemos que todavía hay algunos compañeros con un pensamiento que atrasa, no que adelanta, que piensan que esta región no está

moviéndose y la forma de demostrar que se mueve es poniendo todo en transparencia dentro de la Wiki, porque la documentación es la base, por un lado, es nuestro movimiento histórico y por el otro lado, para que alguien que venga después de nosotros pueda avanzar en esto.

Sylvia tienes la mano levantada, adelante Sylvia.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Estoy viendo aquí en el chat que amablemente Harold puso que el grupo de IDN tiene los datos actualizados, es verdad, muchísimas gracias por lo que me toca.

Pero ahora como ALAC member, quizás el comentario que voy a hacer tendría que ser como un comentario para toda la región y no exclusivamente para los directores, pero como ALAC member, hablando de los comentarios públicos que están abiertos y que como todos sabemos, podemos participar y ALAC quiere que participemos, me gustaría comentarles que dentro de unos minutos se estará cerrando para comentarios la guía para el desarrollo de normas de generación de etiquetas de referencia para la versión del segundo nivel.

SERGIO SALINAS PORTO: Yo no sé qué es eso.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Sí, por eso lo voy a explicar un poquito. Es un nombre gigantesco, se conoce por la sigla LGR y el propósito de esto es que después de... No sé si ustedes saben que cuando estamos trabajando con IDNs hablamos de

los múltiples [scripts] que hay en los diferentes idiomas y esto genera unas etiquetas de la zona raíz que permiten la utilización de los IDNs.

Entonces esto es una cosa obviamente muy técnica, nosotros en el grupo de IDN lo hemos acompañado, pero no hemos hecho ningún comentario público porque generalmente se refiere más a idiomas como árabe, chino. Entonces no nos influye, no nos alcanza a nosotros por el tema de nuestro idioma.

Pero de cualquier manera se estará cerrando a comentarios dentro de unos minutos y yo estoy acompañando eso para informar al grupo de IDN. Lo que sí es que aún está abierto y sería interesante para todos los directores y obviamente también para la comunidad, estará abierto hasta el 1° de junio el borrador del plan estratégico del año fiscal que va del 21 al 24.

Y realmente aquí es una oportunidad para que la comunidad pueda opinar sobre el borrador del primer plan estratégico antes de que finalice y que se mande para la aprobación del Board. Aquí en realidad estamos hablando del plan estratégico de las funciones de IANA y también de ICANN propiamente dicho y fíjense que va desde el 21 al 24. Gracias, Silvia por poner el link, entonces los directores que estén interesados en dar una opinión nos podríamos juntar y podríamos trabajar como en un borrador a partir de LACRALO para opinar sobre este tema tan importante.

Por otro lado, me gustaría comentarles que el ALAC ha votado en el mes de mayo por la fase I del informe inicial del examen de todos los mecanismos de protección de los derechos en todos los procesos de elaboración de política, fíjense que nosotros siempre estamos hablando

de opinar sobre política y aquí se está haciendo como una guía de los mecanismos que se tienen que seguir cuando vayamos a hacer una elaboración de política.

Este fue un documento que fue hecho por la gente de NARALO porque se ofrecieron a hacerlo, claro está y que fue aprobado por los 15 ALAC members, es un trabajo realmente grande que resultó en unas 76 páginas y yo creo que aquí les puedo poner la declaración que fue la última donde tuvimos que votar como ALAC member y afortunadamente los 15 miembros del ALAC votaron de forma afirmativa. Solamente eso de mi parte como ALAC member. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO:

Gracias, Sylvia. Una sugerencia, y es que para estas actualizaciones sería bueno que ustedes manden con la firma de los tres un email a la lista con los recordatorios de estas discusiones que se están dando en ALAC y que a lo mejor hay alguien que quiere intervenir o a lo mejor se puede organizar desde el mismo directorio o desde el liderazgo más concreto, junto con el vicepresidente, el vicesecretario, presidente y secretario podemos impulsar algunos de esos temas que realmente haga valer la voz de Latinoamérica y El Caribe, pero necesitamos que ustedes hagan el primer empujoncito.

Si ustedes pueden hacer un pequeño email diciendo: “Estos son los temas que se están discutiendo en este momento, tenemos tanto tiempo para esto, tanto tiempo para esto y tanto tiempo para esto”, quizás podamos tener algún input dentro de la región que nos ayude a llevar alguna propuesta a ALAC por parte de los latinoamericanos y caribeños. Bienvenido, Omir.

Muchas gracias, Sylvia, no sé si Humberto o Ricardo o Carlos Raúl quieren decir algo. Baja la mano, Sylvia, por favor.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Sí, bueno según tu sugerencia lo hablaré con Carlos y Humberto a ver qué dicen.

SERGIO SALINAS PORTO: Vale, perfecto.

SILVIA VIVANCO: Gracias.

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Un comentario nada más.

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, Carlos Raúl. Adelante.

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Nada más sobre el comentario de nuestra amiga de Colombia que no le contestan los correos. Bueno, en las últimas conversaciones de ALAC, sí las comunicaciones están sufriendo todas y Zuck – yo le digo Zuck, se me olvida el nombre – Jonathan Zuck está testeando una nueva plataforma donde ya hay un grupo LACRALO donde se pueden crear los subgrupos de trabajo nuestros.

Este es un test nada más a ver si logramos un sitio más práctico para ver todo lo que está pasando en ALAC y LACRALO, para no tener que estar brincando de Skype a los correos electrónicos de Zoom, a WhatsApp, etcétera. Yo vi que tú estás de administrador del grupo de LACRALO y tal vez nos ayudes a mejorar las comunicaciones. Gracias, ese era mi único comentario. Saludos a todos.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Carlos. De lo que está haciendo referencia Carlos Raúl es sobre una plataforma que se llama Loomio, lo había puesto en mi agenda para estudiar mañana. Ya se hizo la solicitud de ingreso a uno de los grupos, al grupo de LACRALO lo hizo Carlos, pero lo que haría es estudiarlo para después multiplicarlo dentro de la región. No tuve tiempo de sentarme a verlo, si hay alguno que ya estuvo... En el caso tuyo Carlos Raúl...

HUMBERTO CARRASCO: A mí me gustaría hacer un comentario del por qué se está usando la plataforma Sergio.

SERGIO SALINAS PORTO: Ok, perfecto. Déjame terminar esta frase y te doy la palabra. Si hay alguno que haya estado, en este caso, a lo mejor es Humberto sería buenísimo poder trabajar cinco o diez minutos para encontrarle la vuelta al mate en este caso – es un término argentino –, sobre esta plataforma y lo mejor nos ayudará muchísimo. Adelante, Humberto.

HUMBERTO CARRASCO: Lo que pasa es que Jonathan Zuck se quejó de que las reuniones de Zoom cada vez estaban participando mucha más gente, pero se está volviendo demasiado dispersa y no se podían tomar decisiones. Entonces él dijo que había quedado en una forma en la cual todos los líderes pudieran en el fondo seguir los temas e ir tomando o encausando las decisiones.

Que está bien hacerlo en Zoom y que tal vez vengan 200 o que tal vez vengan 300 personas, pero como todo el mundo quiere dar su opinión, no se ha tomado ninguna decisión en concreto. Entonces está probando esta plataforma que justamente tiene ese objetivo, para ver en el fondo cómo... Y es una prueba por 14 días que se habilitó para 200 personas, vamos a ver qué es lo que ocurre después que termine esta prueba.

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Y un punto importante, es tener un solo lugar para documentos, comunicaciones, procesos, decisiones, ¿no? A veces estamos en Zoom y vemos unas presentaciones, pero están en una página y no en la otra. Es muy difícil seguirlo, vamos a ver si funciona, nada más le digo a todos que tengan tiempo a ver si podemos hacer un espejo de nuestro grupo, de LACRALO allí en el subgrupo que ya está conformado y donde podamos dar un feedback más rápido de quién no ha contestado.

SERGIO SALINAS PORTO: Una pregunta chicos y ya le voy a dar la palabra a Harold. ¿Alguno de ustedes dos tuvo experiencia antes con Loomio? ¿Lo han estado manejando?

HUMBERTO CARRASCO: Eso sí, hemos participado, pero yo no tengo experiencia.

SERGIO SALINAS PORTO: Ok, perfecto. Adelante, Harold tienes la palabra.

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. Un par de cosas. Primero, responderte a lo último que preguntaste. Sí, cuando entras al portal de Loomio.org es un proyecto de la comunidad de software libre, es una plataforma para metodizar, por así llamarlo, el proceso de toma de decisiones y de debates de forma que no necesariamente todos participen del mismo país, es una herramienta muy poderosa.

Cuando entren a la página, se van a dar cuenta de que hay grupos abiertos, públicos a los cuales pueden consultar, pueden ver cómo ha sido su metodología, cómo han sido sus procesos y eso se hace precisamente para promover la participación. Por el otro lado, quería compartirles que estoy dentro de ese grupo, Jonathan nos mandó los enlaces para hacer las pruebas y estamos participando en unos primeros ejercicios, unas primeras ideas que se han reflejado allí.

Cuando conozcan la plataforma más a fondo van a ver que tiene la posibilidad de hacer propuestas, colocar las ideas y hacer votaciones sobre eso, pero eso que también puede ser un pantano movedizo en el que si no hay una metodología clara se puede volver como quien dice coloquialmente un arroz con mango. Esto se ha usado en las comunidades de software libre, por ejemplo, en Caracas donde trabajamos con distintas partes de Latinoamérica y otras partes del mundo, es bastante efectivo.

Y también recordar un poco que esta inquietud viene de un proceso en el cual en las reuniones de ALAC venimos hablando del tema de cómo mejorar nuestro proceso de toma de decisiones, o sea cómo llegar a una declaración o a un statement con una opinión consolidada, con el suficiente espacio para que todos expongan sus argumentos y que no se sienta o no se haya sentido en el pasado que hayan posiciones que han liderado o han tendido hacia una posición u otra.

Entonces por eso esto se viene haciendo, y el mismo Jonathan Zuck ha hecho algunas presentaciones, cuadros piramidales de varias formas de cómo ir avanzando e ir teniendo claro y consciente todo el equipo de LACRALO todos los procesos, o sea cuándo se expone por primera vez la idea, cuándo se construye el debate, cuándo se hacen los filtros de las ideas, cuándo hay que pasar a una votación y cuándo se puede considerar que hay una posición consolidada.

Por ahí, desde hace algunos meses o años, algo de eso se expuso desde Kobe, entonces por ahí viene un poco la cosa y sobre la herramienta los invito a que la prueben y el próximo paso sería nosotros abrir un espacio para LACRALO. Y bueno, parte de esto creo que está en poder organizar, como quien dice, organizar el proceso de que una región o que un equipo de un comité como ALAC pueda tomar una posición después de un debate importante. Eso es todo Sergio, gracias.

CLAUDIA RUÍZ:

Hola, Sergio si estás hablando estás en mute.

SYLVIA HERLEIN LEITE:

Sergio no te escuchamos.

SERGIO SALINAS PORTO: Perdón, hablé como cinco minutos al cohete. Decía que mañana voy a tener una experiencia sobre esto de la plataforma, así que después voy a compartir con ustedes una pequeña reseña de cómo me va con eso, si es escalable, si está bueno para poder seguir trabajando. A mí lo que me preocupa es la tonelada de emails que me llegan todos los días de ALAC y su entorno hacen que no lea nada, entonces no me entero ni cuándo hay reuniones.

Y eso me pone muy mal porque no tengo capacidad de poder leer todo lo que me llega, viene mucho y son toneladas de emails que además vienen emails con otros emails adentro, con otros emails adentro y es imposible de leer. No sé si algún ALAC member más quiere emitir algún tipo de opinión... Bien, veo que nadie levantó la mano, vamos a seguir con las actualizaciones.

Dentro de las actualizaciones voy a meter dos temas que Silvia Vivanco me puso en alerta que quedaban. Voy a empezar por el primero, es que tuvimos una reunión con el GSE, sobre todo con Rodrigo y Raúl en realidad no con todo el GSE, donde estuvimos viendo cómo salíamos porque ICANN tiene varias formas de salir. Uno, son los meetings y otra de las cosas que puede ser que hagan son los roadshows, por ejemplo.

Ahora con la pandemia los roadshows nos los metimos en el bolsillo y los meetings no se hacen, entonces cómo hacemos para que la comunidad pueda comprender, saber dónde estamos parados, qué es lo que decimos, qué es lo que pensamos y cuál es el valor que tiene ICANN en la estabilidad de internet.

A partir de eso es que tuvimos dialogando con Rodrigo, con Harold, estuvo también Sylvia y estuvimos viendo la posibilidad de poder hacer algún tipo de reuniones por Zoom con invitaciones a gente por fuera de LACRALO. Y esto tiene que ver con la intención de que a lo mejor las comunidades universitarias o las comunidades de empresarios o aquellos que están involucrados de alguna forma u otra en el mundo de internet puedan enterarse de lo que piensa, de lo que hace o lo que está discutiendo en este momento ICANN.

Salieron temas al azar que se podrían tocar, cualquiera de los temas que se nos puedan ocurrir, que puedan ser interesantes como DNS, el mismo tema de multilingüismo o algún otro podría ser interesante en nichos específicos de personas. Entonces lo que se está viendo es de hacer una especie de actividades en línea desde ICANN junto con LACRALO y junto con las ALSes que impulsen este tipo de actividades y se puedan multiplicar.

Ustedes vieron que Zoom tiene varias posibilidades de tener algo bastante robusto como para que varias personas participen, la idea sería poder convocar unas reuniones en los... A mí se me ocurrieron dos o tres temas que podríamos hacer acá en Argentina con las universidades para invitar a los estudiantes a que participen ahí, pero a lo mejor en cada uno de nuestros lugares, también se nos puede ocurrir eso.

Esto lo vamos a explicar inclusive en la reunión del lunes próximo de LACRALO, pero sería bueno que nosotros tengamos en cuenta que esto es algo interesante que podemos llevar adelante, siempre pensando desde un lugar de Latinoamérica y El Caribe. Por el otro lado, Harold

hizo el presupuesto FY 21, lo subió a la Wiki, a ver si acá tengo el link...
Creo que es este, lo voy a poner, pero sugeriría que después lo vayan viendo.

Le voy a dar ahora sí la palabra a Harold para que cuente un poquito más lo que hemos estado trabajando, pero Harold fue la mano ejecutora de esto, así que Harold tienes unos minutitos, si puedes explicar algo del FY 21 fantástico sino lo explico yo.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Sergio sí, seguro. El primer punto, comentar en términos generales que bueno, por supuesto nos encontramos en un redimensionamiento de nuestros años fiscales a raíz del nuevo escenario y lo que llaman globalmente como la nueva normalidad, lo que reflejamos en pantalla no es más que un breve reporte, pero con varios de los aspectos y de los puntos que se están tomando en cuenta ahorita desde la comunidad de At-Large, el plan estratégico que se ha definido.

Y considerando, por supuesto, los temas claves que ICANN ha propuesto para los próximos años 21-25 y obviamente este año que corre. El resumen pues engloba los criterios de primero, visualizar para el 2021 la asamblea que tenemos prevista; nuestra asamblea general, afortunadamente llegaremos ahí un poco más fortalecidos como lo reflejamos allí.

Tenemos un trabajo avanzado con nuestros embajadores del ATLAS III, cada vez están más involucrados, tenemos a más personas de la región involucrándose, pero tenemos que también buscar que no sólo se

involucren en discusiones con nosotros dentro y fuera de los listados de correos sino participando más en los grupos de trabajo, en LACRALO, ALAC... Conociendo y visitando las posiciones del GNSO para poder apropiarse más de los temas.

No es solamente importante conversar y tener mucha discusión entre nosotros como ALSes, sino que también es muy importante que esto se refleje en la participación. Entendemos que ese es el punto más duro del trabajo voluntario porque involucrarse de esa forma significa compromiso de tiempo y pues no todos somos apasionados por estos temas, sino que bueno, hay intereses que pueden subir, bajar.

Estas inspiraciones o estas montañas de interés, de mesetas y de valles de interés también está siendo estudiado por el ALAC desde hace un tiempo con respecto a cómo promover más esta participación y de allí que tengamos grupos enfocados en el tema de la movilización de las ALSes y otros grupos que están reestructurando la forma del Engagement, de la difusión, de la participación.

Como comentaste Sergio, un punto importante para compartir con la región son estas propuestas de conversatorio de lo que es el equipo de GSE Latinoamérica es llamado LAC Talks, los conversatorios de Latinoamérica y El Caribe que también queremos que desde ahora cada uno de nosotros como directorio empecemos a buscar estos contactos en el sector académico, universidades, porque obviamente es allí al público objetivo que queremos llegar, mayor de edad con algunas capacidades ya de background formadas.

Entonces Sergio nos ha pedido que promovamos esta idea y que entre el directorio empecemos a hacer desde nuestros países un arqueo de

fuentes a la cual podamos enviar una carta, la cual Sergio está como responsable presentando esta iniciativa y en la cual pues cada uno de los contactos desde los países lo estaría promoviendo. Y esto puede reflejarse de muchas formas, ¿no?

Hay otra propuesta que había conversado con Sergio y que queremos compartir con ustedes a ver qué opinan, esto viene desde el año pasado cuando se ideó una actividad en la cual cada una de las subregiones fuese un foco de participación y cada una de ellos iba a ser en aquel entonces presencial, pero ahora tendrán que ser todos virtual, generar una actividad desde cada una de las subregiones donde vaya precedida dentro del programa de esa actividad por una actividad cultural, musical, por ejemplo.

Una agrupación que cada una de las subregiones contacte y represente, sea emblemática, tenga un contenido, tenga una propuesta que hablarnos, obviamente es hablar el lenguaje de los jóvenes a través de la música y mucho mejor aún si esta propuesta cultural, esta propuesta artística pues tiene alguna posición, tiene algún mensaje sobre nuestro ecosistema de internet y de cuán importante es esto en nuestras sociedades futuras como un desafío.

Esto es algo muy sencillo, muy corto y obviamente todos sabemos que, por transmitirse vía remota, puede ser un video o una conversa que el líder de la agrupación o la parte artística comente y acto seguido, se realiza los webinars con cada una de las subregiones. Pensamos que esto también se puede enlazar perfectamente con estas propuestas de conversatorios en las cuales los grupos regionales y locales estarían fungiendo como grupos coordinadores.

Y al tener este pequeño grupo coordinador de cada uno pues motivaría a que aquellas ALSes también estén más involucradas. Entonces algo que hemos propuesto es que se llame en tono de LAC, en vez de tono de LAC por el ámbito musical, en tono de Latinoamérica y El Caribe ya que obviamente tiene mucho de nuestro matiz, de nuestra música es liderada de la forma en como lo hacemos nosotros.

Y además, en este marco de todo remoto pues ayudaría el hecho de ser un espacio para la interculturalidad, lo cual es muy importante. Y obviamente el mensaje musical es un gran convocante del público joven universitario que al final del día es el que queremos también movilizar y llamar a la participación.

Entonces bueno, digamos esto sería una propuesta, ¿no? Es muy sencilla realmente porque básicamente es como que ustedes tomaran un grupo musical de los que muchos de ustedes conocen, un video de un minuto de esa canción con esa propuesta y después de eso la actividad como tal.

Eso fue una idea que conversamos hace rato, pero luego conocimos por mano de Rodrigo Saucedo esta propuesta de los conversatorios, así que bueno se las comunicamos para conocer sus opiniones y de qué forma nos podemos enriquecer e incluso apoyar la convocatoria del sector universitario que es lo esencial acá. Gracias, Sergio este es como un resumen general de las distintas propuestas.

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Harold. Quedan dos temas más por tocar, uno de los temas es que se viene la reforma de las reglas de procedimientos,

necesitamos la mayor capacidad de todos ustedes para hablar con todos nuestros compañeros de la región para que vean estas reglas de procedimientos e impulsarlos a que tratemos de sacarlas sin muchas reformas más.

Los principios operativos han salido bien, las reglas de procedimientos tienen un trabajo, además de acuerdo político importante y eso hace que todas estas reglas de procedimientos salgan de la mejor manera posible, necesitamos para ello que todos nos comprometamos en que salgan las reglas de procedimientos y tratar de ayudar a que estas reglas, así como han sido escritas puedan ser aprobadas.

Seguramente haya algunos cambios que haya que hacer porque es humano fallar o no darse cuenta de algunas cuestiones, pero sí es importante saber que la matriz de estas reglas de procedimientos marca un acuerdo político entre toda la situación y eso hay que tratar de mantenerlo.

Por el otro lado, como saben ustedes, tenemos elecciones solamente para el cargo de vicepresidentes que hay tres candidatos, dos mujeres y un hombre, eso está buenísimo porque la teoría de que las cosas son cada vez más manejadas por mujeres me pone muy contento y eso es parte de esto, el empoderamiento femenino avanza, o sea, que vamos a tener que ver...

¿Hay dos mujeres? Sí, dos mujeres. No para lo de la subregión, en la subregión son dos hombres y una mujer para la vicepresidencia, pero en el caso de las elecciones en general tenemos una mujer y un hombre ya, que es Vanda y Tracy que no tienen candidatos en frente, van a ser reconocidos por aclamación y ocuparán sus cargos a partir de

noviembre. Vanda va a reemplazar en el NomCom a Tracy y Tracy va a reemplazar en el ALAC a Humberto.

Y lo que queda en la disputa es qué va a pasar para la vicepresidencia, o sea hay lo que sugiero es que charlemos, vayamos viendo. El jueves va a haber una charla donde van a presentar sus propuestas los tres candidatos, vamos a hacer una reunión de una hora y media, es necesario que estemos todos y que también me ayuden a que esté toda la región presente, es muy importante que escuchemos a nuestros candidatos.

Los candidatos son candidatos nuevos para la vicepresidencia, no hay ninguno que venga con un background, ni con mochilas del viejo LACRALO, eso es importantísimo. Entonces mi sugerencia es que hagamos un poquito de trabajo entre todos para que estén todos presentes, tratemos de que gane el mejor.

Yo no tengo todavía ningún tipo de preferencias, no sé qué va a hacer mi organización, lo que sí sé es que debemos tener preservar este trabajo que se viene haciendo. Así que bueno, esto es lo último que tengo para decir, estamos sobre el minuto 20:59, último momento para despedirnos.

Podemos dar por finalizada la reunión de hoy, el lunes tenemos reunión de LACRALO y es importante que estén todos, necesitamos que todo este grupo esté, va a haber una webinar como ya dijo Adrián y luego tienen que preparar un informe todos los ALAC members, fíjense quién va a hablar y hablen con Harold si no lo han hecho para definir quién va a ser el vocero, pero es importante que estén los tres presentes, así que en lo posible traten de estar.

Bueno, nada más muchachos. Un gran abrazo a todos, ha sido un gusto estar con ustedes y nos estamos viendo en breve. Chao.

ADRIÁN CARBALLO: Ok. Gracias, Sergio.

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Bueno, que estén muy bien. Buenas noches a todos, cuidense. Chao.

ADRIÁN CARBALLO: Gracias a todos.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Buenas noches.

SERGIO SALINAS PORTO: Chao.

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN]